Глагол (The Verb). 
Действительный залог (The Active Voice).
Табл. 1. Сводная таблица употребления настоящих времен.
	Present Simple (Indefinite)
Настоящее простое (неопределенное)
	Present Continuous (Progressive)
Настоящее длительное
	Present Perfect
Настоящее совершенное
	Present Perfect Continuous (Progressive)
Настоящее совершенно-длительное

	Постоянные ситуации или состояния
She works as a nurse. She owns a large shop.
	Временные ситуации
They’re staying at the Park Hotel at present.
	Недавно закончившиеся действия
She has tidied her room. 
(Она закончила уборку комнаты. Вы можете видеть, что комната сейчас убрана. - Результат в настоящем)
	Действия, начавшиеся в прошлом и продолжающиеся до настоящего момента
He’s been writing a letter for two hours. 
(Он начал писать два часа назад и все еще пишет.)

	Повторяющиеся/ привычные действия (особенно с наречиями частотности: often, usually и др.)
I usually get up at 7.30.
	Действия, происходящие в момент речи или в настоящий период времени 
She is looking for a better job.
	Закончившиеся прошлые действия, связанные с настоящим, с указанной или не указанной ссылкой на время. 
I’ve met Madonna. (Я могу встретиться с ней опять, так как она еще жива – не закончившийся период времени) 
He has just bought a car.
	Прошлые действия определенной продолжительности, имеющие видимые результаты или последствия в настоящем. 
She’s been crying 
(Ее глаза красные)

	Общеизвестные факты или законы природы 
Money doesn’t buy happiness. 
Water freezes at 00C.
	Часто повторяющиеся действия с always, constantly, continually для выражения раздражения или критики. 
She’s always interrupting me! 
(На самом деле она не всегда прерывает говорящего, просто с его точки зрения она делает это слишком часто.)
	Личный опыт/перемены, которые произошли. 
I’ve lost 10 kilos.
	Для выражения гнева, раздражения, возмущения или критики
Who has been using my tooth brush?

	Расписания/ программы (будущее значение) 
The match finishes at 7.45
The plane leaves at 6.05
	Заведомо спланированные и уже организованные действия в ближайшем будущем 
The Browns are visiting us tonight.
(Мы их уже пригласили, они обещали прийти). Время действия должно быть указано или ясно из контекста.
	Для подчеркивания количества 
She has called on two clients since 12 o’clock.
	Для подчеркивания продолжительности 
She has been calling on clients since this morning.

	Обзоры/ спортивные комментарии и т.д.
Jane Fonda acts brilliantly in this film.
	Изменяющиеся или развивающиеся ситуации 
His English is getting better.
	Примечание: live, feel and work употребляются как в Present Perfect, так и в Present Perfect Continuous без разницы в значении 
I’ve been living/I’ve lived in Rome for a year.

	Действия, совершающиеся в момент речи (вместо Present Continuous) с глаголами, которые обычно не употребляются во временах группы Continuous (to see, to hear и т.д.) 
Don’t talk too loudly, I hear you well.
	
	Употребляется вместо Present Perfect Continuous с глаголами, обычно не употребляющимися во временах группы Continuous
I have known him for three years.
	

	В обстоятельственных придаточных предложениях условия и времени, 
которые вводятся союзами if если, unless если … не, provided that при условии 
если, when когда, until, till до тех пор, пока не, as soon as как только, as long as 
пока, before прежде чем и т.д. для описания будущих действий:
 

	вместо Future Simple
We will send the documents as soon as we receive them from Moscow. 
Мы пришлем документы как только мы получим их из Москвы.
	Вместо Future Continuous
I’ll be reading the newspaper while you are writing your grammar exercises. Я буду читать газету, в то время как вы будете писать грамматические упражнения.
	вместо Future Perfect
I’ll go to the country as soon as I have passed my examinations. 
Я поеду в деревню, как только сдам свои экзамены.
	вместо Future Perfect Continuous If he has been working for seven hours, he will be very tired. Если он проработает семь часов, он будет очень уставшим.

	Обстоятельства времени, обычно используемые с настоящими временами.

	every day/ week/ month/ year, usually, sometimes, always, rarely, never, often, in the morning/ evening/ afternoon, at night, on Mondays и т.д.
	Now, at the moment, at present, nowadays, today, tonight, always, still и т.д.
	just, ever, never, already, yet (отрицательные и вопросительные предложения), always, how long, so far, recently, since (с какого-то момента в прошлом), for (в течение какого-то периода времени) today, this week/ month и т.д. For и since обычно используются с Present Perfect Continuous, чтобы подчеркнуть длительность действия.



	Глаголы, описывающие постоянные состояния (state verbs), как правило, не употребляются во временах группы Continuous. Это:
1) глаголы восприятия: see, hear, smell, feel, taste и т.д. (Мы часто используем can или  could с этими глаголами)  Can you see that tall boy over there?
2) глаголы выражения мнения: agree, believe, consider и т.д.
3) глаголы, выражающие чувства, эмоции: feel, forgive, hate, like, love и т.д.
4) другие глаголы: appear (=seem), be, belong, fit (=be the right shape and size for sth), have (=possess), know, look (=appear), need, prefer, require, want, weigh, wish и т.д.
	Некоторые глаголы состояния (see, smell, taste, feel, think, have и т.д.) могут употребляться во временах группы Continuous, но есть разница в значении, например:

	СОСТОЯНИЕ
I think she’s rich. (=I believe)
The milk tastes awful. (=it has a bad flavour)
He has a pet dog. (=he owns)
This cloth feels like velvet.
(=has the texture)
I see you’re in trouble. (= I understand)
	ДЕЙСТВИЕ
I’m thinking about your plan. (=I’m considering)
He’s tasting the sauce; it might need some salt. (=he’s trying its flavour)
He’s having dinner now. (=he’s eating)
She’s feeling her way in the dark.
(=she’s finding her way)
I’m seeing my lawyer tonight.) (=I’m visiting)



Табл. 2. Сводная таблица употребления прошедших времен.

	Past Simple (Indefinite) Прошедшее простое (неопределенное)
	Past Continuous (Progressive) Прошедшее длительное
	Past Perfect Прошедшее совершенное
	Past Perfect Continuous (Progressive) Прошедшее совершенно-длительное

	Действия в прошлом, которые происходили одно за другим
She sealed the letter, put a stamp on it and posted it.
	Действие, которое находилось в процессе развития в определенный момент в прошлом
He was playing tennis at 4.30 yesterday.
	Прошлое действие, которое предшествовало другому прошлому действию или произошло к определенному моменту в прошлом
He had left by the time I got there (или by 8.15).
	Действие, которое длилось в течение периода времени вплоть до определенного момента в прошлом
She had been working as a clerk for 10 years before she resigned. 

	Прошлая привычка или состояние
He used to go / went to school on foot.
Законченное действие или событие, которое произошло в установленное время в прошлом
She called an hour ago.
	Прошлое действие в процессе развития, которое прерывается другим прошлым действием. Более длительное действие употребляется в Past Continuous, более короткое – в  Past Simple
While I was getting dressed the bell rang.

	Законченные прошлые действия, которые имели очевидные результаты в прошлом
She was sad because she had failed the test.
	Прошлое действие определенной длительности, которое имело очевидные результаты в прошлом
They were wet because they had been walking in the rain.

	



Закончившееся прошлое действие, не связанное с настоящим. Время действия указывается или подразумевается. Elvis Presley made lots of records. (Элвис умер, он больше ничего не запишет)

	



Два или более одновременных прошлых действия определенной длительности 
While I was sunbathing, Tim was swimming. 
Или описание обстановки, на фоне которой развивались события в рассказе
She was flying to Paris. The sun was shining…
	



Прошедшее совершенное является эквивалентом Настоящего совершенного
(He can’t find his watch. He has lost it.)
He couldn’t find his watch. He had lost it.
	



Прошедшее совершенно-длительное является эквивалентом Настоящего совершенно-длительного
(She is going to the doctor. Her leg has been aching for two days.)
She went to the doctor. Her leg had been aching for two days.

	Обстоятельства времени, обычно употребляемые с прошедшими временами.

	Yesterday, last week и т.д., (how long) ago, then, just now, when, in 1992 и т.д.
	While, when, as, the moment that и т.д.
	for, since, already, after, just, never, yet, before, by, by the time и т.д.
	for, since



Табл. 3. Сводная таблица употребления будущих времен

	Future Simple (Indefinite)
Будущее простое (неопределенное)

	Future Continuous (Progressive)
Будущее длительное
	Future Perfect
Будущее совершенное
	Future Perfect Continuous (Progressive)
Будущее совершенно-длительное. 

	Решения, которые принимаются в момент речи (“на месте”)
Since it’s getting dark, I’ll turn on the light.
	Действия в процессе развития в указанный момент в будущем 
He’ll be sunbathing in Hawaii this time next week
	Действия, которые завершаются до указанного момента в будущем
She will have come back by the end of July.
Примечание: by или not … until / till употребляются в Future Perfect. Until / till как правило употребляется в Future Perfect только в отрицательных предложениях.
She will have finished by 8 o’clock. She won’t have finished until 8 o’clock.
	Действие, которое будет длиться вплоть до определенного момента в будущем.
By the end of this year she will have been working here for two years.


	Надежды, опасения, угрозы, предложения, обещания, предупреждения, просьбы, комментарий etc., особенно с: expect, hope, believe, I’m sure, I’m afraid, probably etc. 
I’m afraid I’ll be a little late.
	Действия, как результат заведенного порядка (вместо Present Cont.) 
I’ll be seeing John tomorrow. 
(Мы работаем в одном и том же учреждении, поэтому мы обязательно встретимся.)
	
	

	Действия или предсказания, которые могут произойти в будущем.
She’ll probably buy the dress. (предсказание) или действия, которые невозможно контролировать и неизбежно должны случиться: 
He will be ten next year.
	Когда мы вежливо интересуемся, что люди собираются делать для того, чтобы узнать, смогут ли они сделать что-либо для нас или предложить сделать что-либо для них. 
Will you be going to the supermarket? Can you buy me some tea?
	
	

	Вещи, в которых мы сомневаемся или еще не решили, делать ли.
She’ll probably be promoted (еще не уверены)
	
	
	

	Shall используется с местоимениями I/ We в вопросах, предложениях, или когда спрашивают совета. 
Shall we go for a walk? Who shall I invite?
	Will используется для выражения предложений, угроз, обещаний, предсказаний, предупреждений, просьб, надежд, надежд, страхов, на месте принятых решений (обычно с think, expect, believe, 
I’m sure John will pass his driving test

	Употребление конструкции to be going to для описания будущих действий

	Действия, которые намереваются выполнить в близком будущем 
She’s going to visit her parents tomorrow.
	Запланированные действия или намерения
Now that they’ve settled in their new house, they’re going to have a party.
	Очевидность, что что-то определенно должно произойти в близком будущем
Ann is going to have a baby. 
Look at the dark, clouds in the sky! It’s going to rain. 
	Вещи, в которых мы уверены или уже решили сделать в близком будущем
He’s going to be promoted. (Начальник уже решил это сделать)

	Обстоятельства времени, обычно употребляющиеся с будущими временами и конструкцией to be going to


	Tomorrow, tonight, next week/month/year, in two/three etc. days и т.д., the day after tomorrow, soon, in a week/month и т.д.
	before, by, by then, by the time, until (используется только в отрицательных предложениях)
	By … for
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